

# Huye alcalde mexiquense cuando iban a arrestarlo en toma de protesta

Agentes pretendían cumplir con la orden como parte de la operación *Enjambre* iniciada el 22 de noviembre // Por varias semanas se ignoró el paradero de Pedro Luis Hernández

## DE LA REDACCIÓN

Minutos después de haber rendido protesta como alcalde de Santo Tomás de los Plátanos, estado de México, el perredista Pedro Luis Hernández de Paz se escabulló de un grupo de policías ministeriales que se presentaron en el acto para cumplimentar una orden de aprehensión en su contra.

Según fuentes de la fiscalía mexiquense, los agentes pretendían concretar la detención como parte de la operación *Enjambre*, iniciada por autoridades federales y estatales el pasado 22 de noviembre para arrestar a 14 funcionarios que se presume tienen vínculos con el crimen organizado en 10 municipios de la entidad.

*Wicho* Hernández, como se le conoce en la demarcación, juró en el cargo para el periodo constitucional del 1º de enero de 2025 al 31 de diciembre de 2027, durante una ceremonia protocolaria que se realizó en la plaza cívica.

Vestido con pantalón negro y camisa amarilla, el político se hizo presente luego de que por varias semanas no se sabía de su paradero; portaba un amparo de la justicia federal que impedía que fuera capturado.

Alrededor de las 8:30 de la mañana, Hernández de Paz rindió protesta frente al director de gobierno

de la región Valle de Toluca, David Orihuela Nava; unos segundos después los elementos de la fiscalía arribaron al lugar y cuando el edil se percató de ello pidió apoyo a sus colaboradores.

Dos uniformados llegaron hasta el presidium y se colocaron atrás de él; uno de ellos intentó tomarlo del brazo y ahí comenzó la trifulca. Seguidores de *Wicho* Hernández rodearon a los policías, uno de los cuales logró sujetarlo por la cintura, pero él se zafó entre empujones.

Los jaloneos generaron caos en el lugar y provocaron que se cayera la manta que se colocó atrás de la mesa donde estaban los funcionarios; mientras, Hernández de Paz salió corriendo a una de las calles aledañas, abordó un automóvil y escapó.

El personal de la fiscalía y de la Guardia Nacional que se encontraba al otro lado de la plaza, se mostró confundido y no atinó a seguir a Pedro Luis Hernández. Más tarde trascendió la versión de que no iban a aprehenderlo, sino sólo a entregarle una citatorio del Ministerio Público, lo cual no ha sido confirmado.

Durante el pasado proceso electoral el perredista fue señalado de ser responsable de privar de la libertad al suegro de su contrincante, la morenista, Tere Reyes, quien se vio obligada a retirarse de la contienda electoral porque esa fue la condición que impusieron los plagiarios.



## Su esposa también es prófuga de la justicia

En tanto, la esposa de Hernández de la Paz, María del Rosario Matías, quien es presidenta municipal en funciones de la citada demarcación, también se encuentra prófuga de la justicia, pues escapó el 22 de noviembre, cuando efectivos de la fiscalía y elementos de la Marina intentaron arrestarla durante la operación *Enjambre*; ese día la mujer no asistió a la reunión de la mesa de construcción de paz, ni se encontraba en el palacio de gobierno.

Santo Tomás de los Plátanos se ubica en el sur del estado de México, cerca de Valle de Bravo, que colinda con Michoacán, donde las autoridades han detectado la presencia del grupo delictivo *La familia michoacana*, encabezada por los hermanos Johnny y Alfredo Hurtado Olascoaga, conocidos como *El Pez* y *El Fresa*.

A la fecha, como resultado del operativo *Enjambre* han sido capturados y vinculados a proceso nueve funcionarios mexiquenses; otro más, Isidro Cortés Jiménez, director de Seguridad Ciudadana

▲ El perredista Pedro Luis Hernández de Paz (al centro), tras jurar como alcalde de Santo Tomás de los Plátanos, estado de México, ayer, en la plaza cívica de ese municipio. Poco después arribaron elementos de la fiscalía y cuando el edil se percató, pidió apoyo a sus colaboradores. Captura de pantalla de video de redes sociales

del municipio de Texcaltitlán, se quitó la vida en el momento en que lo iban a detener.

Falla operativo 'Enjambre'

# Burla a GN narcoalcalde

Elude perredista acción militar tras su toma de protesta

DZOHARA LIMÓN

SANTO TOMÁS DE LOS PLÁTANOS.-Decenas de efectivos policiales y militares, transportados en patrullas e incluso blindados, no pudieron atrapar a Pedro Luis Hernández de Paz, Alcalde de este pequeño municipio de poco más de 10 mil habitantes, a quien persiguen por sus vínculos con el crimen organizado.

El Edil perredista, relacionado con el grupo criminal La Familia Michoacana, montó con sus cómplices un operativo de vigilancia auxiliado con drones para detectar las posiciones de los efectivos castrenses y además bloquear con vehículos el acceso a puntos cercanos donde se realizó su ceremonia de toma de protesta como gobernante. Pedro Luis Hernández releva en el cargo a su esposa, María del Rosario Matías, también prófuga de la justicia, acusada igualmente de vínculos con el narco.

Como una película cómica con escenas de cámara rápida, el Alcalde juró servir con respeto a la Constitución y, apenas vio a algunos agentes que se acercaban a detenerlo, emprendió la huida mientras otros cómplices golpeaban y empujaban a policías y agentes de la Guardia Nacional para impedir la detención. Los uniformados fueron repelidos sin muchas complicaciones.

La acción policial y militar estaba planeada para detener al funcionario al momento en el que rindiera protesta para el periodo constitucional 2025-2027, como parte del Operativo Enjambre que hace unas semanas logró la

## ERA SUYO Y LO DEJARON IR

El Alcalde perredista Pedro Luis Hernández logró esfumarse de decenas de elementos de la Guardia Nacional, Marina y Policía estatal que viajaban en un convoy de más de 16 patrullas.



Especial



captura de otros Alcaldes relacionados con el narco.

Hernández de Paz planeó una toma de protesta exprés y con pocos invitados; ordenó el bloqueo con vehículos particulares y del servicio público, y con maquinaria. Asimismo, vigilaron sus movimientos con drones.

Eso provocó que sólo algunos agentes pudieran llegar hasta el presidium para realizar la detención, pero Hernández de Paz apenas juró y se echó a correr entre forcejeos.

Fuentes municipales acusaron que la campaña del perredista fue financiada por integrantes del grupo delictivo La Familia Michoacana.

Acusada de extorsión, María del Rosario Matías Esquivel, actual Presidenta Municipal y esposa de Hernández de Paz, también huyó en días pasados del Operativo Enjambre, sin que hasta ahora se conozca su paradero.

# Alcalde de Santo Tomás se escapa en toma de protesta

**Los hechos.** Durante la ceremonia, arribaron policías para detenerlo por presuntos actos delictivos, el personal del gobierno le intentó ayudar y entre jaloneos se fugó

ABADIEL MARTÍNEZ  
SANTO TOMÁS DE LOS PLÁTANOS

Pedro Luis Hernández de Paz, presidente electo del municipio de Santo Tomás de los Plátanos, evitó ser detenido durante su acto de toma de protesta para la administración 2025 - 2027. La Fiscalía General de Justicia del Estado de México investiga al servidor público desde la denominada "Operación Enjambre".

Fue ayer cuando se llevó a cabo la ceremonia de protesta frente al Ayuntamiento de Santo Tomás de los Plátanos en la zona sur mexiquense; sin embargo, durante este evento arribaron policías de investigación para cumplir una orden de aprehensión en su contra. "Sí, protesto", dijo el edil frente a las y los trabajadores de la siguiente administración y de la actual.

En ese momento, personal del gobierno municipal intentó ayudar al alcalde electo y, entre jaloneos y empujones, logró escapar. En un video se aprecia cómo el hombre, quien viste playera amarilla, huye a pie, mientras los Policías de Investigación y trabajadores del gobierno local se enfrentan. "Todo fue extraño por-



En un video se aprecia que huye a pie mientras policías y personal del gobierno local se enfrentan. ESPECIAL

## CLAVES

### Caso

La fiscalía mexiquense investiga al servidor público desde la denominada "Operación Enjambre".

### Acto

"Sí, protesto", dijo frente a trabajadores de la siguiente administración y de la actual antes de huir.

### Pesquisas

En la zona se mantiene un fuerte dispositivo de seguridad para ubicar y detener a este alcalde.

que venían como de incógnito, no venían con sus chamarras de la Fiscalía, hasta pensamos que eran de la maña", dijo uno de los testigos de este acto de manera anónima.

En la zona se mantiene un fuerte dispositivo de seguridad para ubicar y detener a este hombre, aunque por ahora las autoridades no han revelado cuál es el delito por el cual es buscado para llevarlo ante la justicia.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) incluyó a Santo Tomás de los Plátanos, entre los municipios donde se llevaron a cabo las investigaciones y que dieron como resultado la "Operación Enjambre", en la cual detuvieron a varios funcionarios públicos locales relacionados con diversos delitos y aparentes nexos con el crimen organizado, sin embargo, en ese momento no hubo detenidos en dicha demarcación que preside María "N", esposa de Pedro Luis Hernández de Paz. ■

# Alcalde de Santo Tomás toma protesta y huye

El alcalde de Santo Tomás de los Plátanos y su esposa están prófugos debido al *Operativo Enjambre*, que busca desarticular una red de corrupción; **hay orden de aprehensión**

Escanea el código para visitar esta sección en nuestro sitio web



**CLAUDIA RODRÍGUEZ**

**Toluca.**— Pedro Luis Hernández de Paz, presidente municipal de Santo Tomás de los Plátanos para el periodo 2025-2027 tomó protesta segundos antes de que un elemento de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México intentara detenerlo; a pesar de ello pudo huir.

El edil, representante de coalición conformada por los partidos PAN-PRI-PRD-NA y quien ganó con el 44 por ciento de los votos que equivalen a cerca de dos mil 100 sufragios, cuenta con una orden de aprehensión junto con su esposa la actual presidenta municipal María del Rosario Matías.

La pareja, desde el pasado 22 de noviembre, día en el que fue implementado el Operativo Enjambre en diferentes municipios de la entidad mexiquense, se encontraban prófugos de la ley.

De acuerdo con fuentes al interior de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, serían detenidos por posibles nexos con el crimen organizado, sin embargo antes huyeron de la autoridad.

De acuerdo con testigos, Hernández de Paz acudió al municipio y se presentó en la zona centro donde se había instalado un templete para la ceremonia de toma de protesta, se le vio vestido con una playera amarilla y pantalones de mezclilla, algo raro para la protesta que se celebraba en



Pedro Luis Hernández de Paz, alcalde electo de Santo Tomás de los Plátanos, huyó tras intentar ser detenido.

**CRISTÓBAL CASTAÑEDA**  
Secretario de Seguridad del Estado de México

**"Hay siete funcionarios prófugos por posible participación con células delictivas; la Fiscalía dará más detalles para no interferir investigaciones"**

ceremonia "importante", además se le notaba nervioso.

Tras varios minutos, Pedro Luis logró rendir protesta; sin embargo, cuando pretendía dar su mensaje fue abordado por el personal de la Fiscalía lo que provocó empujones entre los presentes, situación que fue aprovechada por el personal del edil electo para ayudarlo a emprender la huida.

Extraoficialmente, se habla de que algunas carreteras fueron bloqueadas por grandes pipas para que el próximo edil pudiera darse a la fuga, pero dicha información aún no

**ANÓNIMO**  
Testigo

**"Pedro Luis Hernández de Paz logró rendir protesta, pero fue abordado por la Fiscalía, desatando empujones que su equipo aprovechó para facilitar su huida"**

ha sido corroborada formalmente por la Fiscalía mexiquense

**Siete servidores públicos aún siguen prófugos de la justicia**

El Secretario de Seguridad del Estado de México, Cristóbal Castañeda Camarillo detalló que siguen con las investigaciones para dar con el paradero de siete servidores públicos que se mantienen prófugos, por su posible participación con células delictivas en la entidad.

"Hay siete funcionarios que todavía los están buscando, por los datos que se necesitan de la información para

feriría que fuera la Fiscalía General de Justicia, quien de más datos de la investigación para no interferir con las carpetas de investigación, lo que sí puedo decir es que son siete funcionarios que lograron darse a la fuga y que están siendo buscadas por autoridades de los tres órdenes de gobierno", dijo.

El encargado de la seguridad en la entidad mexiquense, puntualizó que aún falta "camino por recorrer" ya que se sigue recabando información para integrar posibles carpetas de investigación.

**Habrán reuniones con alcaldes electos**

Los alcaldes electos no sólo de la zona sur, mantuvieron una reunión con autoridades del Gobierno del Estado de México para atender diferentes temas entre ellos seguridad y desarrollo económico. Por su parte, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México aseguró que se mantendrán los operativos para localizar a los prófugos y desarticular las redes criminales con las que pudieran estar relacionados. Asimismo, informaron que se dará seguimiento puntual a las denuncias ciudadanas que puedan aportar información sobre los implicados.



La situación del alcalde podría devengar en que estime funciones su suplente

## ESCAPA DE OPERATIVO ENJAMABRE

# Rinde protesta pese a orden de aprehensión

XIMENA GARCÍA

Luis Hernández y su esposa serían objetivos de la Fiscalía estatal, por posibles actividades criminales en la zona sur

Pese a contar con una orden de aprehensión vigente en su contra, Luis Hernández de Paz rindió protesta como alcalde de Santo Tomás de los Plátanos para el periodo constitucional del 2025-2027, la mañana de este martes, evadiendo el Operativo Enjambre activado.

El político perredista es uno de los objetivos prioritarios de la estrategia estatal y federal que busca dismantelar los vínculos entre autoridades locales y el crimen organizado en el Estado de México.

El intento de captura ocurrió a las 8:00 horas cuando agentes de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) ingresaron al lugar para ejecutar la orden judicial.

Sin embargo, la operación se vio frustrada debido a bloqueos instalados con vehículos particulares y de transporte público en los accesos. Además, integrantes del Cabildo entrante intervinieron para impedir la detención, facilitando la huida del alcalde electo.

El Operativo Enjambre, implementado recientemente en el Estado de México, tiene como objetivo principal investigar y detener a funcionarios, candidatos y autoridades municipales vinculados con actividades delictivas.

Hasta el momento, la estrategia ha logrado la detención de 24 personas, entre ellas, la alcaldesa de Amanalco, María Elena "N", acusada de nexos con el crimen organizado, incluso habría prometido la

mitad del presupuesto municipal a la célula criminal La Familia Michoacana.

En el caso del ahora prófugo se dio a conocer que pesan en su contra acusaciones por el plagio del padre de Teresa Reyes, candidata de la coalición Morena-PVEM-PT, durante las elecciones municipales.

Se habría obligado a Reyes a abandonar la contienda, lo que generó polémica en la región y colocando a Santo Tomás de los Plátanos como uno de los municipios prioritarios dentro del operativo.

Aunque, vale precisar, no se ha dado a conocer si este es el delito por el que la FGJEM obtuvo una orden de aprehensión en su contra.

Además de Luis, su esposa, María del Rosario Matías, actual alcaldesa del municipio, también figura como objetivo prioritario del Operativo Enjambre.

Las autoridades investigan una posible red que habría permitido el fortalecimiento de estructuras delictivas a través de las administraciones municipales.

El intento fallido de captura genera incertidumbre en la transición de poder en Santo Tomás de los Plátanos.

**La captura** se vio frustrada debido a bloqueos instalados con vehículos particulares y de transporte público en los accesos

RECIBE AYUDA DE PERSONAL DEL AYUNTAMIENTO

# Escapa, por segunda ocasión, edil electo de Santo Tomás

Autoridades de la Fiscalía intentaron ejecutar la orden de aprehensión en contra de Pedro Luis Hernández de Paz cuando rindió protesta como alcalde para el periodo 2025-2027; no tuvo aval del gobierno estatal

---

**GERARDO GARCÍA**

---

En medio de un zafarrancho, y con la ayuda de personal de ayuntamiento, el alcalde electo de Santo Tomás de los Plátanos, Pedro Luis Hernández de Paz, volvió a escapar de las autoridades, tras rendir protesta al cargo para el que fue electo en pasado 2 de junio al asegurar que cuenta con un amparo.

A través de diversos videos y fotografías, se dio a conocer el momento en el que elementos de la Fiscalía mexiquense llegan al acto de toma de protesta para llevar a cabo la detención del todavía presidente municipal electo, hecho que derivó en que se registre un ambiente de tensión en la demarcación del sur de la entidad ante la presencia de un operativo entre instituciones de seguridad, justicia federal y estatal.

El político perteneciente al PRD, Hernández de Paz, llegó ataviado con una playera amarilla y pantalón negro, en alusión a los colores de su instituto político, a una sede alterna en la que se registró la asistencia de alrededor de 50 personas.

En los videos, se observa el momento en que el evento estaba llegando a su fin, en ese instante se acercan los elementos de la Fiscalía y rodean a Pedro Luis

Hernández quien inmediatamente es socorrido por personal del ayuntamiento y otras personas quienes lograron liberarlo de las autoridades de procuración de justicia para luego ayudarlo a escapar del lugar.

El político perredista fue auxiliado por un grupo de hombres que subieron al templete para agredir a los agentes con quienes forcejearon hasta lograr sacarlo del lugar, mientras que, uno de ellos, de chamarra y gorra negras, logró llevarse corriendo a Hernández de Paz en medio de la trifulca.

## Pareja prófuga

Pedro Luis Hernández de Paz es esposo de la actual alcaldesa de Santo Tomás de los Plátanos, María del Rosario Matías Esquivel, quien también está prófuga de la justicia desde el 22 de noviembre, cuando se ejecutó la operación *Enjambre* que suma 27 funcionarios municipales detenidos por sus presuntos vínculos con la delincuencia organizada.

Sobre Hernández de Paz no hay información disponible respecto a su formación profesional, ya que su nombre no aparece en el Registro Nacional de Profesionistas y solo se conoce su última actividad laboral al frente del DIF municipal de Santo Tomás;

no obstante, según la plataforma Conóceles del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) tiene 37 años.

Santo Tomás de los Plátanos era el único municipio del Estado de México en el que las nuevas autoridades municipales, que entrarán en funciones el próximo 1 de enero de 2025, no habían rendido protesta de ley.

Cabe señalar que, a diferencia de lo que ocurrió en los otros 124 municipios de la entidad, en este evento no hubo presencia ni representación de alguna autoridad del gobierno estatal.

Hasta el momento las autoridades de procuración de justicia o de seguridad del Estado de México no han brindado detalles sobre la evasión de Pedro Luis Hernández ni de las acciones que procederán en contra de quienes le ayudaron a darse a la fuga por segunda ocasión en menos de un mes o contra quien le tomó protesta en pleno conocimiento de que era buscado por la justicia mexiquense.

Este lunes, el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), José Francisco Vázquez Rodríguez, señaló que este municipio es el único que no había tomado protesta al cargo y que esperarían hasta el 1 de enero para tomar una determinación en dicha localidad.